

RADAR LATAM 360

Poniendo lupa sobre los hechos político-electorales y económico-sociales relevantes de la semana

Número 018. Semana del 05 de mayo de 2025

Dr. Daniel Zovatto. Presidente y CEO de LATAM ASESORÍA ESTRATÉGICA 360

Dr. Rogelio Núñez. Profesor de la Universidad de Las Hespérides, España

EDITORIAL

¿Qué esperar de León XIV en un mundo caótico, sombrío e incierto?

*Por Otto Granados, ex Ministro de Educación de México. Autor de **La iglesia católica mexicana como grupo de presión** (UNAM) y **En qué creer y otras historias heterodoxas** (Ediciones Cal y Arena).*

RADAR LATAM 360 desea expresar su especial agradecimiento a Otto Granados, por su riguroso artículo exclusivo para el editorial de este sábado 10 de mayo de 2025.

Despejada la incógnita de quien será el nuevo Papa, pasarán días y semanas nutridas con especulaciones, esperanzas, interpretaciones y consejos de todo tipo, pero pasará más tiempo para que sepamos la clase de liderazgo qué ejercerá el sucesor de Francisco y cuál será la impronta personal de su papado.

Lo indispensable por ahora es hacerse la pregunta quizá más importante: ¿Qué iglesia necesitan los creyentes, las personas de fe, en un mundo tan complicado como el que tenemos en este siglo XXI? Esa es la cuestión central y hay varios aspectos con los cuales aproximarse a una cierta respuesta.

El primero es que cada papado es irrepetible y dos mil años de historia lo demuestran, entre otras razones porque las circunstancias históricas y políticas del mundo, así como las eclesiásticas y de gobernanza misma del Vaticano, son distintas y llevarán a León XIV a establecer, inevitablemente, un mapa de prioridades, todas relevantes a la vez.

Le ayudarán por lo pronto un par de activos. Uno, lo que parece ser una mentalidad formada en un campo racional (las matemáticas) para empezar a afrontar los complicadísimos

problemas por los que atraviesan las finanzas del Estado Vaticano¹; es cierto que el espíritu santo puede orientar pero se necesitará mucho más que eso, en ciertos renglones con urgencia, para que la maquinaria funcione. Y el otro es que conoce razonablemente bien, a partir de su manejo del Dicasterio de los Obispos -una dependencia que gestiona lo relativo al nombramiento de obispos diocesanos y titulares, administradores apostólicos e Iglesias particulares-, el juego de tronos con que se conduce la Curia y con el que habrá que lidiar.

Un segundo elemento es que no parece tener un perfil definido sino varios ángulos. No es un activista político tan aguerrido y mediático como lo fue Juan Pablo II antes y después de ser electo -factor crucial en su exitosa contribución para el derrumbe del comunismo- ni es un teólogo intelectualmente tan sofisticado como Ratzinger -lo que eventualmente lo llevó a rendirse ante la realidad del mundo y el fuste torcido de la humanidad, que decía Kant-, pero paradójicamente ese rasgo aparente le puede dar una enorme ventaja que es poder trabajar con opciones más que con obsesiones y decidir conforme a un cálculo de probabilidades según sea necesario dependiendo de las circunstancias o los desafíos concretos.

Por lo pronto, hay uno que esa personalidad le facilita por mero descarte: En un entorno dominado cada vez más por autócratas, de Trump y Bukele a Orbán y Erdogan aparecer y moverse como un líder conciliador y al mismo tiempo pragmático le puede dar una enorme influencia en el mundo occidental. ¿Servirá como contrapeso suficiente para moderar la locura de muchos dirigentes actuales? Difícil asegurarlo, pero al menos marcará una diferencia.

El tercer acertijo es qué tanta dedicación y tiempo invertirá en las discusiones de mayor profundidad filosófica y doctrinal, al menos en las congregaciones y círculos de estudio más altos de la jerarquía, como la defensa intransigente del dogma y las posiciones teológicas más ortodoxas, que fueron la marca de Ratzinger -el Rottweiler de Dios se decía con humor-, para hacer frente al “relativismo” o “la secularización global”, un punto en el que, por cierto, Francisco fue generalmente ambiguo y de hecho más inclinado a las concesiones vocales hacia ciertas modas o grupos. Da la impresión de que nada de eso está en las urgencias de la agenda de León XIV y como puede ser un papado longevo tiene espacio para actuar por etapas.

Resuelta la elección ¿qué sigue? Primero partamos de un contrasentido: Casi todos los indicadores del mundo actual son mejores, pero a la vez es mayor el desconcierto, el desamparo y la desconfianza en los demás y en otras cosas como la política. El sentido de comunidad se ha desgastado para dar paso al individualismo, a la soledad elegida, al

¹ https://www.wsj.com/world/europe/vatican-pope-finances-5d3a9bbd?mod=Searchresults_pos1&page=1

desprecio o, al menos, a la indiferencia por viejas nociones como la de ciudadanía, que ya no satisfacen las aspiraciones más personales del sujeto.

De alguna manera, estamos en la que Gilles Lipovetsky llamó la “era del vacío”: Ese mundo confundido donde las personas están más interconectadas que nunca, pero al mismo tiempo se sienten más solas (una de cada cuatro personas adultas en el mundo se siente muy o bastante sola, según una encuesta de Meta-Gallup) y rehúyen cualquier pegamento social como es (o era), por definición, la comunidad, la práctica religiosa y la vida en la polis, o sea, la política. Es decir, hay una anomia ante el surgimiento de nuevas formas de mediación y el reacomodo de prioridades de las personas en tanto individuos dando lugar a preferir el “yo” sobre el “nosotros” como mecanismo de autodefensa ante un escenario sobre el que no creen tener control alguno.

En segundo lugar, si esa fotografía es más o menos nítida, cómo podría reflexionar el mundo católico pensante en una cuestión esencial: ¿Qué es, para los fines del catolicismo y la fe, lo que cohesiona al mundo actual? Y ¿qué puede hacer el nuevo papado ante esa realidad? El número de católicos es ya de mil 406 millones de personas, 300 millones más que hace dos décadas y media, un aumento registrado en todos los continentes excepto Europa. Si consideramos que salvo en África la población no crecerá, el ascendiente de la Iglesia católica será sobre todo cualitativo, es decir, de causas, identidades, pertenencias múltiples y sentido de propósito. En otras palabras, influencia espiritual, moral y política.

Por consecuencia, el desafío del nuevo papado será cómo ejercer esa influencia en un entorno internacional caótico: Desde el crecimiento de las autocracias, guerras y conflictos hasta la migración descontrolada, las violaciones a los derechos humanos, la violencia o la pobreza, y aquí puede jugar un papel muy importante en la medida en que elija con realismo los temas en que sí puede hacer una contribución y dejar de lado los que son claramente retóricos.

El tercer aspecto, un hierro ardiente al interior de la Curia, serán las posiciones del nuevo papado en asuntos controvertidos como el celibato, el control natal, el aborto, la eutanasia, la investigación genética o los derechos de los homosexuales, en algunos de los cuales Francisco introdujo ciertos cambios. Naturalmente esto es por ahora una incógnita, y nada sugiere que haya espacio por lo pronto para una discusión heterodoxa o disruptiva acerca de estos temas que son relevantes para una parte del mundo católico, pero no son los más urgentes dentro del entorno social, psicológico y espiritual de estos tiempos.

Y un cuarto dilema es casi metafísico: Cómo afrontar esa especie de confusión espiritual que lleva a los seres humanos a buscar respuestas a las grandes preguntas de la existencia y la trascendencia, la verdad o la razón, a través de una fe que tal vez la iglesia católica no está ofreciendo o que no puede hacerlo ante el complicado tejido de la identidad, la cultura y el marco de valores de las sociedades posmodernas. Este es otro desafío mayor: Encontrar un

mensaje renovado cuyo tono y contenido responda a esas necesidades de la persona, le sirva de acompañamiento espiritual y genere el sentimiento de que la iglesia -su iglesia- es una casa común en la que, conforme a valores como la fe, la compasión, la solidaridad, la misericordia y la distinción entre el bien y el mal, todos caben y tienen un lugar.

Finalmente, ¿cuál es el papel de los católicos ante el conjunto de realidades más complejo en que han vivido desde el final de la Segunda Guerra Mundial?

Partamos de una definición clara: La iglesia católica no es un partido político ni una democracia; tampoco requiere de popularidades ni de populismos ni de complacencias mediáticas; lo suyo no es la cultura de la cancelación ni las modas a la medida. Es una comunidad de fe y actitud, una comunidad de creyentes unida por valores, principios y causas que brinden acompañamiento espiritual y moral y sentido de propósito en las vidas de quienes forman parte de ella e, incluso, de los que sin estar dentro de la iglesia, comparten esos fundamentos.

Que ese círculo sea virtuoso, por tanto, exige también, al igual que en otros órdenes de la vida, mejores creyentes, mejores fieles, mejores personas. Construir un liderazgo basado en esos pilares será el gran reto de León XIV, pero, al mismo tiempo, puede constituir su gran legado y el de la Iglesia en un siglo XXI sombrío, incierto y confuso.

RADAR POLÍTICO

Brasil: El presidente brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, emprendió una gira que le ha llevado a Rusia para asistir a la celebración del Día de la Victoria. Luego seguirá rumbo a China, países en los que insistió en la defensa del multilateralismo. Su primera escala fue en Moscú, donde participó en los actos por el Día de la Victoria soviética sobre la Alemania nazi y al día siguiente mantuvo una reunión privada con el presidente ruso, Vladímir Putin. Luiz Inácio Lula da Silva, el único líder de una gran democracia que ha aceptado acompañar a Putin en un acto que, además de celebrar la efeméride, pretende proyectar la imagen de que no está aislado tras la invasión de Ucrania, en 2022. Desde Moscú, Lula viajó rumbo a Pekín, donde fue recibido por el presidente, Xi Jinping. Allí, participará junto a sus homólogos Gabriel Boric (Chile) y Gustavo Petro (Colombia) en una reunión de la CELAC. <https://elpais.com/america/2025-05-09/lula-el-unico-lider-de-una-gran-democracia-que-arropa-a-putin-en-el-desfile-del-dia-de-la-victoria.html>

Argentina: El Senado rechazó la ley de Ficha Limpia. La iniciativa obtuvo 36 votos y no llegó a la mayoría absoluta (37). Al rechazo anticipado del kirchnerismo, se sumaron los misioneros renovadores -no massistas- Carlos Arce y Sonia Rojas Decut. La norma implicaba la modificación de las reglas de elegibilidad para los candidatos a cargos públicos y bloqueaba a quienes tengan una condena confirmada en segunda instancia relacionada con

delitos contra la administración pública, como el caso de Cristina Kirchner, quien de esta manera continúa con la posibilidad de una postulación nacional, salvo que decida presentarse como candidata provincial en la compulsa bonaerense. El presidente Javier Milei calificó como “lamentable” el rechazo del proyecto, aunque Rovira es un aliado del libertario.
<https://elpais.com/argentina/2025-05-08/el-senado-argentino-rechaza-una-ley-de-ficha-limpia-que-sacaba-a-cristina-kirchner-de-la-carrera-politica.html>

México: La presidenta Claudia Sheinbaum envió una carta a la dirigencia nacional de Morena y a todas y todos sus militantes, para pedir que este movimiento no se convierta en un partido de Estado. A través de la misiva, la mandataria recordó que “hay mucho en juego”, por lo que les solicitó evitar el sectarismo, el pragmatismo, y principalmente no ligarse con el crimen organizado. Desde que tomó posesión de la presidencia las diferencias entre Sheinbaum y Morena han ido aumentando.
<https://elpais.com/mexico/2025-05-04/la-carta-integra-de-la-presidenta-sheinbaum-no-nos-confiemos.html>

Chile: La Comisión para la Paz y el Entendimiento presentó al presidente Gabriel Boric el informe para dar una solución de largo plazo al conflicto indígena en la Macrozona Sur. El pasado jueves 07 de mayo, los ocho comisionados participaron de la última reunión -vía telemática-, para dar el cierre a la instancia que no terminó con la unanimidad autoimpuesta: Fue el voto del presidente de la Asociación de Agricultores de Malleco, Sebastián Naveillán, el que no permitió tal objetivo, luego que este votara seis puntos a favor y 16 en contra. La Comisión nació en 2023, con el acuerdo transversal de los partidos políticos con propósito buscar una salida al conflicto territorial mapuche. La clave del proyecto pasa por la reparación territorial y el número de hectáreas que se podrían restituir, la cantidad de comunidades beneficiadas y la reparación a víctimas de violencia.
<https://www.latercera.com/nacional/noticia/la-formula-de-restitucion-de-tierras-que-enfrento-a-la-comision-para-la-paz-en-su-recta-final/>

Chile: La Fiscalía ha concluido que dineros de ProCultura “derivaron en financiamiento irregular de la campaña del actual Presidente Gabriel Boric”. Así se lee en la presentación del persecutor Patricio Cooper ante el tribunal para insistir en la fallida interceptación del mandatario en el caso. “Tenemos una confesión de que dineros provenientes de convenios que se adjudicó ProCultura derivaron en otros fines, específicamente, en financiamiento irregular de la campaña del actual Presidente de la República. La posible veracidad de esta afirmación se puede fundar en el antecedente anterior, es decir la estrecha relación entre Larraín Salas y el actual Presidente de la República”, se lee en la solicitud que el fiscal regional de Coquimbo Patricio Cooper, quien encabeza el caso ProCultura. <https://www.latercera.com/nacional/noticia/gaste-esta-plata-en-la-campana-del-boric-cooper-expuso-a-juez-escuchas-de-supuesto-financiamiento-irregular-para-pinchar-el-celular-del-presidente/>

Colombia: El presidente Gustavo Petro generó controversia al firmar inicialmente un decreto que delegaba las funciones presidenciales, del 10 al 17 de mayo durante su visita a China, en su cuestionado ministro del Interior, Armando Benedetti, gesto que fue interpretado como una muestra de respaldo. Sin embargo, tras la difusión de la noticia, Petro se rectificó públicamente el pasado viernes 09 de mayo y aclaró que quien asumirá sus funciones será el ministro de Salud, Guillermo Alfonso Jaramillo, “como ha ocurrido en la mayoría de las ocasiones”. <https://elpais.com/america-colombia/2025-05-09/petro-reversa-su-decision-de-encargar-la-presidencia-a-benedetti-antes-de-su-viaje-a-china.html>

Colombia: Durante un discurso en la Plaza de Armas, el presidente Gustavo Petro respondió a la segunda carta enviada por su excanciller Álvaro Leyva Durán. El jefe de Estado aseguró que el exministro sigue mintiendo y que es una ficha en medio de un complot internacional para sabotear al Gobierno y a la consulta popular. El excanciller ha reiterado que el presidente enfrenta una inocultable adicción a las drogas que afecta su capacidad para gobernar. <https://elpais.com/america-colombia/2025-05-07/petro-acusa-a-su-excanciller-de-participar-en-un-complot-para-derrocarlo.html>

Perú: Tres mociones de censura han sido promovidas en el Congreso de la República contra el jefe del Gabinete Ministerial, Gustavo Adrianzén, tras el asesinato de 13 trabajadores mineros en el distrito de Pataz, región La Libertad. De acuerdo con el reglamento del Congreso, se necesitan al menos 33 firmas para que una moción pueda ser admitida a trámite y 66 votos en el pleno para aprobar la censura. Las mociones han sido presentadas por la bancada Juntos por el Perú-Voces del Pueblo, por Podemos Perú y por Acción Popular. <https://larepublica.pe/politica/2025/05/06/congreso-presentan-micion-de-censura-contra-gustavo-adrianzen-tras-asesinato-de-13-mineros-en-pataz-hnews-451788>

Venezuela: Nicolás Maduro volvió a recibir un fuerte espaldarazo al suscribir en Moscú, junto al presidente Vladimir Putin, un acuerdo de asociación estratégica. Este documento contempla el compromiso de ambos países para impulsar iniciativas conjuntas sobre petróleo en el seno del grupo OPEP+, cooperar en la exploración y desarrollo de nuevos yacimientos de petróleo y gas, cooperar de forma más estrecha en la ONU y oponerse de forma conjunta a la imposición de sanciones unilaterales. La cadena estatal Venezolana de Televisión informó de que el acuerdo con Rusia “permanecerá efectivo durante los próximos 10 años”. El convenio abarca áreas como “hidrocarburos, finanzas, conexiones aéreas, tecnología, farmacia, cooperación militar y seguridad”. <https://efe.com/mundo/2025-05-07/putin-maduro-firman-acuerdo-asociacion-estrategica-cooperacion/>

Ecuador: El país enciende las alarmas por un incremento de casos de tos ferina y fiebre amarilla. El Ministerio de Salud declaró alerta epidemiológica por estas infecciones, a la que se suma una tercera por un brote de leptospirosis, que ha causado la muerte de ocho niños de la Amazonía. El ministro de esta cartera ha señalado que no se trata de una epidemia nacional,

sino de brotes focalizados. Los esfuerzos por contener los casos se han concentrado en campañas masivas de vacunación y el uso de mascarilla. Solo en lo que va de 2025, se han registrado 321 casos de tos ferina en Ecuador, un aumento del 127% en comparación con los 141 del año pasado, según datos oficiales. Las provincias más afectadas por esta infección respiratoria son Guayas (106), Manabí (52), Pichincha (45) y Santo Domingo (30). Los brotes han surgido de forma paralela a los de fiebre amarilla, enfermedad no registraba casos entre 2019 y 2023. En 2024 hubo solo uno, pero en 2025 ya van tres, todos en provincias fronterizas con Perú. <https://elpais.com/america/2025-05-06/ecuador-declara-la-alerta-epidemiologica-por-fiebre-amarilla-y-tos-ferina.html>

Guatemala: La alianza de oposición liderada por Allan Rodríguez, Álvaro Arzú Escobar y Felipe Alejos no concretó su plan para obtener la mayoría de la junta directiva del Congreso de la República. Y aunque dicho grupo cuenta con un amparo de la Corte de Constitucionalidad (CC) que ordena a los diputados retomar la agenda del 29 de abril, y así elegir al primer secretario de la junta directiva y a los vocales de la Comisión Permanente, eso deberá esperar. La oposición denunció el boicot de la sesión, fallas en el tablero electrónico y diputados electos por el Movimiento Semilla y Cabal acusaron de que la reconfiguración de fuerzas en el Congreso ha comenzado a debilitarse. <https://www.prenslibre.com/guatemala/fracasa-intento-de-la-alianza-opositora-por-dominar-la-agenda-del-congreso/>

América Latina/Vaticano: Americano por haber nacido en EEUU; con fuertes lazos con la región por su larga estancia en Perú y con herencia franco (Prevost, su primer apellido)-hispana (Martínez, su segundo apellido) y de talante reformista moderado como Francisco. Esas son algunas de las características del nuevo papa, León XIV, que le vinculan fuertemente con el mundo latinoamericano. Se ordenó sacerdote en 1982 y tres años más tarde fue enviado en su primera misión a Chulucanas, en Piura. En 1988 llegó a Trujillo -Perú- para dirigir el proyecto de formación común para aspirantes agustinos de los vicariatos de Chulucanas, Iquitos y Apurímac. Prevost ocupó distintos cargos en Trujillo hasta 1999 cuando fue elegido Prior Provincial de la Provincia Madre del Buen Consejo en su natal Chicago. Además, conoce Bolivia y Ecuador donde estuvo en dos ocasiones, así como España. <https://elpais.com/us/migracion/2025-05-09/un-papa-con-un-pie-en-latinoamerica-y-el-otro-en-estados-unidos.html>

RADAR ELECTORAL

Uruguay: Cifra presentó el pasado miércoles 07 de mayo a la noche, su última encuesta de intención de voto de cara a las elecciones departamentales y municipales de este domingo. Según esta medición, el 51% votaría al Frente Amplio y el 40% a la Coalición Republicana en las elecciones más importantes, la elección de Intendente de Montevideo.

Hay un 3% de indecisos y un 6% que votaría en blanco o anulado. Dentro del Frente Amplio, el 28% apoyaría a Mario Bergara, 8% a Verónica Piñeiro y 8% a Salvador Schelotto. Por su lado, Opción Consultores presentó el pasado jueves 08 de mayo su última encuesta de intención de voto: El 44% de los encuestados manifestó que apoyará al Frente Amplio y el 37% expresó que lo hará por la Coalición Republicana. <https://www.elpais.com.uy/informacion/politica/ultima-encuesta-de-opcion-bergara-con-ventaja-sobre-lema-para-llegar-a-la-imm-pese-a-11-de-indecisos>

Chile: Carolina Tohá (PPD), la exministra del Interior de Gabriel Boric, consignó en los últimos siete días un alza de 5 puntos porcentuales en intención de voto, siendo respaldada por un 11% de los consultados por la encuesta Plaza Pública, que realiza Cadem, correspondiente a la primera semana de mayo. Superó con ello, al diputado libertario Johannes Kaiser (10%), pero aún se posiciona a dos puntos del líder del partido republicano José Antonio Kast (13%), y de la candidata de Chile Vamos, Evelyn Matthei, quien encabeza el sondeo, subiendo del 20% al 22%. En el mismo contexto, tanto el diputado frenteamplista Gonzalo Winter como la exministra Jeannette Jara (PC) subieron del 4% al 6%, misma tendencia que reflejó el aspirante del PDG, Franco Parisi, que subió del 2% al 4%. A pesar de lo anterior, la mayoría de los encuestados no se inclinó por alguna de las opciones o se declara indeciso, cifra que se desplomó del 34% al 23% en los últimos siete días. Por otra parte, en expectativa presidencial espontánea, de un 36% a un 32% bajó el total de personas sondeadas que cree que Matthei será la próxima Presidenta del país, secundada por Tohá, quien dio el salto del 8% al 15%, imponiéndose a Kast (14%) y Kaiser (11%). <https://www.latercera.com/politica/noticia/cadem-toha-pasa-a-kaiser-y-escala-al-tercer-lugar-en-intencion-de-voto/>

Bolivia: Andrónico Rodríguez, el presidente del Senado por el partido oficialista, el MAS, aceptó la candidatura presidencial para las elecciones presidenciales del 17 de agosto. Andrónico, compañero de partido del actual presidente, Luis Arce, y considerado delfín de Evo Morales, -enemigo político de Arce-, fue proclamado por diferentes sectores sociales. De esta forma el antiguo bloque del MAS, partido hegemónico en el país desde 2005, acudiría dividido en tres a los comicios presidenciales. Por eso los otros dos candidatos de la izquierda, el masista Arce, y el ex masista, Evo Morales, han pedido la unidad para evitar el triunfo de la derecha. <https://elpais.com/america/2025-05-03/balon-de-oxigeno-para-la-izquierda-boliviana-andronico-rodriguez-considerado-delfin-de-evo-morales-acepta-ser-candidato.html>

Colombia: Daniel Quintero Calle, exalcalde de Medellín, se refirió a uno de sus nuevos objetivos políticos: Ser presidente de la República. El exfuncionario afirmó que, durante su alcaldía, hubo intentos para callar las denuncias y evitar que las polémicas salieran a la luz, pero, según él, sus convicciones políticas primaron. Frente al panorama político y social de Colombia, aseguró que son muchas las necesidades masivas que deben solventarse, pues

los ciudadanos, por ejemplo, se encuentran con dificultades para acceder a una vivienda propia y que el dinero no alcanza para sustentar el día a día.

<https://www.infobae.com/colombia/2025/05/06/daniel-quintero-confirma-que-se-lanzara-a-la-presidencia-en-2026-es-un-milagro-que-yo-este-aca/>

Costa Rica: El presidente Rodrigo Chaves pidió a los costarricenses que voten en el 2026 por diputados que si tengan una conciencia nacional para impulsar un verdadero cambio. En un discurso cargado de reproches hacia el Congreso y de llamados al “despertar ciudadano”, Chaves utilizó su último informe de labores ante la actual Asamblea Legislativa para apelar directamente al electorado. Chaves aclaró que sus palabras no son beligerancia política, porque él no está pidiendo el voto a favor o en contra de ningún partido político, pero sí a favor de diputados verdaderamente patriotas y no como los actuales. El Código Electoral establece varias pautas para definir y sancionar la beligerancia política, la cual, en esencia, es aprovecharse del cargo público o utilizar fondos del Estado para hacer campaña a favor de un partido político específico.

<https://www.larepublica.net/noticia/rodrigo-chaves-enciende-polemica-al-pedir-voto-por-diputados-patriotas-en-2026>

México: Los presidentes de la Cámara de Diputados, diputado Sergio Gutiérrez Luna, y del Senado de la República, senador José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, solicitaron formalmente al Instituto Nacional Electoral (INE) la cancelación del registro de 26 candidaturas a cargos judiciales en el actual proceso electoral extraordinario 2024-2025. A través de una impugnación, ambos legisladores expusieron que, con base en lo dispuesto en los artículos 95 y 97 de la Constitución, 18 personas enlistadas no cumplen con el requisito constitucional de “gozar de buena reputación”, por estar vinculadas a investigaciones penales federales vigentes, incluyendo delitos graves como abuso sexual, peculado, amenazas, lesiones y delincuencia organizada; mientras que 8 candidaturas más no cumplen con el promedio general de calificación en licenciatura de cuando menos ocho puntos.

<https://www.eluniversal.com.mx/nacion/son-26-los-candidatos-en-eleccion-judicial-denunciados-por-gutierrez-luna-y-norona-algunos-tienen-carpetas-de-investigacion-y-ordenes-de-aprehension-afirman/>

RADAR ECONÓMICO-SOCIAL

México: La Presidenta Claudia Sheinbaum, presentó el pasado lunes 05 de mayo tres estrategias clave como parte del Plan México para potenciar el crecimiento económico y el empleo mediante el incremento de contenido nacional en compras gubernamentales y la sustitución de importaciones por productos hechos en el país. El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Édgar Amador Zamora, aseguró que con estas estrategias clave el Producto Interno Bruto (PIB) de México crecería un 0,7% adicional al

año, además de que se crearían 700.000 empleos al año y habría un aumento sostenido en la producción de vehículos. El plan presentado por la presidenta consiste en tres estrategias clave: Incrementar en 10% el contenido nacional en las compras gubernamentales, sustituir el 10% de las importaciones manufactureras por contenido nacional, así como el estímulo directo a la demanda interna y el fortalecimiento de los proveedores nacionales.

<https://www.americaeconomia.com/economia-y-mercados/gobierno-de-sheinbaum-asegura-que-el-plan-mexico-puede-sumar-07-al-alza-del-pib>

México: En el marco de la 88 Convención Bancaria, la Asociación de Bancos de México (ABM) y el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum firmaron un convenio para facilitar el acceso al crédito a las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), sector en el que actualmente sólo el 4.4% cuenta con financiamiento bancario. El convenio se inscribe en el marco del Plan México, estrategia de la presidenta Sheinbaum para atraer inversiones y acelerar el crecimiento económico en el país. El acuerdo se estructura en torno a siete ejes: Educación financiera, digitalización y formalización, cadenas de suministro, simplificación regulatoria, tribunales mercantiles especializados, garantías públicas y acceso a información financiera. Se impulsará el uso de garantías para que los bancos comerciales puedan asumir menores riesgos al otorgar préstamos a pequeñas empresas. El acuerdo busca aumentar en 3.5% anual el número de empresas con crédito bancario y lograr una cobertura de financiamiento de al menos el 30% en ese universo.

<https://www.eleconomista.com.mx/el-empresario/5-claves-convenio-bancos-gobierno-impulsar-credito-pymes-20250508-758328.html>

Brasil: El fabricante brasileño de aviones Embraer reafirmó el pasado martes 05 de mayo sus perspectivas financieras y de entregas para todo el año, y dijo que los aranceles impuestos por Estados Unidos han tenido hasta ahora un “impacto limitado” que no ha afectado a sus resultados del primer trimestre. El tercer mayor fabricante de aviones del mundo, por detrás de Airbus y Boeing, espera entregar entre 77 y 85 aviones comerciales este año, y las entregas de aviación ejecutiva se sitúan entre 145 y 155 aparatos. La empresa afirmó que, a principios de año, su contenido estadounidense ayudó a mitigar el impacto de los aranceles generalizados, que han provocado medidas de represalia por parte de los socios comerciales de Estados Unidos y han aumentado la incertidumbre económica y empresarial. Embraer dijo que su unidad de aviación comercial no se vio afectada en el periodo, aunque reconoció que tuvo que hacer cambios operativos para reducir la exposición de los jets comerciales Phenom y Praetor al conflicto comercial.

<https://www.americaeconomia.com/negocios-e-industrias/embraer-reafirma-sus-perspectivas-para-2025-y-dice-que-los-aranceles-de-euu>

Brasil: Durante su visita a Moscú, el presidente Luiz Inácio Lula da Silva expresó a Vladimir Putin su intención de fortalecer y reconstruir con mayor vigor la alianza estratégica entre Brasil y Rusia, subrayando intereses comunes en áreas como

comercio, ciencia, defensa y energía. En la reunión, Lula criticó la política arancelaria unilateral del presidente Trump por socavar el libre comercio y el multilateralismo, y reiteró el compromiso de Brasil con la paz, proponiendo trabajar junto a China y otros actores para resolver la guerra en Ucrania. Como resultado del encuentro, se anunció la reactivación de la Comisión de Alto Nivel de Cooperación bilateral, en pausa desde 2015. Lula viaja ahora a China para participar en el Foro China-CELAC y reunirse con Xi Jinping.

<https://www.prensa-latina.cu/2025/05/09/lula-comunica-a-putin-deseo-de-reconstruir-alianza-brasil-rusia/>

Ecuador: La petrolera estatal ecuatoriana Petroecuador anunció que iniciará una nueva campaña de perforación con la instalación de seis taladros de manera simultánea en varias zonas de la Amazonía del país, con lo que prevé incrementar la producción petrolera en aproximadamente 12.000 barriles diarios. Las perforaciones estarán a cargo de la empresa china Sinopec, con quien Petroecuador suscribió dos contratos el pasado 30 de abril por una cantidad de 105,55 millones de dólares, y se realizarán en las provincias de Orellana y Sucumbíos. El plan de perforación de la petrolera ecuatoriana contempla varios pozos productores distribuidos en tres zonas: Norte, oeste y centro. Dos de ellas, las del norte y oeste, estarán a cargo de Sinopec, mientras que el proyecto de la zona centro está en proceso de licitación y se adjudicará en las próximas semanas.

<https://www.bancaynegocios.com/ecuador-contrato-a-la-petrolera-china-sinopec-para-perforar-nuevos-pozos-en-la-amazonia/>

Venezuela: El país registró en abril inflación de 18,4%, que representa aumento de 5,3 puntos porcentuales respecto a marzo, cuando el alza fue de 13,1%, según informe difundido el pasado lunes 05 de mayo por el Observatorio Venezolano de Finanzas (OVF). El OVF, que incluye a exdiputados opositores, señaló que la inflación acumulada en los primeros cuatro meses de 2025 llegó a 63,1%, y que la variación interanual alcanzó 172%. Esta aceleración, indicó, se explica principalmente por aumento de 23% en alimentos, de 20% en esparcimiento y de 17% en restaurantes y hoteles.

<https://www.elnacional.com/venezuela/cuanto-subio-la-inflacion-en-abril-segun-el-observatorio-venezolano-de-finanzas/>

América Latina: Amazon determinó invertir US\$4 mil millones en Chile e instalar en el territorio la infraestructura para sus servicios de nube para toda Latinoamérica, con el objetivo de que esté operativo en 2026. Y si bien la firma tiene proyectos en México, Brasil y Argentina; el anunciado para ese país será el único que funcionará como base para toda la región. En detalle, Amazon Web Services (AWS) destinará ese millonario monto en la construcción y mantenimiento del centro de datos en Chile (Región AWS Sudamérica Chile). Conforme a información difundida por Investing, en el Ministerio de Ciencias y Tecnología “elogiaron la inversión”, destacando las oportunidades que ofrece el país “para la innovación”. Como la empresa aseguró compromisos medioambientales a nivel mundial, con cero emisiones de carbono de aquí a 2040, el citado medio sostuvo que el proyecto que

levantarán en Chile “utilizará principalmente refrigeración por aire, minimizando el uso de agua en sus sistemas de enfriamiento”. <https://www.americaeconomia.com/negocios-e-industrias/amazon-instalara-servicio-de-nube-desde-chile-hacia-latinoamerica-con>

RADAR SEGURIDAD

Ecuador/Perú: Los Andes han padecido dos masacres esta semana. El pasado lunes 05 de mayo fue en Perú, donde 13 mineros fueron secuestrados y asesinados por mafias de la minería ilegal. Ayer, viernes 09 de mayo, el escenario ha sido el ecuatoriano. El Ejército confirma el asesinato de 11 militares, además de un herido, durante un operativo contra la minería ilegal. Ocurrió en el sector de Alto Punino, en los límites de Orellana y Napo. Apenas un día después del asesinato de un miembro de la Armada, el Ejército ecuatoriano confirmó la muerte de 11 soldados, además de un herido, tras sufrir una emboscada en la Amazonía durante un operativo contra la minería ilegal. La masacre ocurrió este viernes en el sector de Alto Punino, zona ubicada entre Napo y Orellana. Los militares pertenecen a la Brigada de Selva 19 Napo y se sospecha que detrás del asesinato están las disidencias de las FARC. <https://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/atencion-8-militares-ecuatorianos-fueron-asesinados-durante-combates-con-disidencias-de-las-farc-3452398>

Brasil: El pasado 28 de abril, el Comando Rojo (CV) anunció en redes sociales el fin de la tregua pactada en febrero con el Primer Comando Capital (PCC), como resultado de los enfrentamientos entre ambas organizaciones. El PCC también publicó un comunicado en el que confirmaba el fin del cese al fuego, señalando que “así como los dos grupos llegaron a un consenso sobre la alianza, el final ocurrió con respeto y humildad por ambas partes”. Sin embargo, una facción del CV declaró la “guerra abierta” al PCC y los calificó como “enemigos para siempre”. <https://insightcrime.org/es/noticias/fracasa-tregua-entre-principales-bandas-brasilenas/>

Colombia: “No hay un caos de violencia en este Gobierno”, ha defendido con vehemencia Gustavo Petro, que atribuye esa “falsedad” a una “mentira mediática”. El presidente de Colombia compareció el pasado lunes 05 de mayo en la noche, ante las cámaras para una alocución dedicada al tema de la seguridad, transmitida una vez más en televisión nacional. Lo hizo en medio de la oleada de ataques en los que han sido asesinados una veintena de policías y militares en las últimas semanas. Su Gobierno, a través del Ministerio de Defensa, ha recomendado a los uniformados tomar precauciones para evitar ser blanco de los grupos armados ilegales, cambiar de rutinas y no divulgar su información personal. El presidente dedicó su intervención, de más de una hora, a desvirtuar la percepción de una violencia desbordada, con la ayuda de un par de cuadros que consideró “fundamentales” para evaluar el “panorama general de la violencia en Colombia a través de la tasa de homicidios”.

A grandes rasgos, exhibió el número de homicidios desde 1990, que llega a su pico en esa década y a partir de 2002 muestra un descenso sostenido, con un leve repunte desde el 2021 –antes de su llegada al poder, en agosto de 2022–. <https://elpais.com/america-colombia/2025/05/06/petro-defiende-su-politica-de-seguridad-en-plena-ola-de-atentados-contra-policias-y-militares-no-hay-un-chaos-de-violencia-en-este-gobierno.html>

Colombia: El gobierno de Gustavo Petro ha lanzado una ofensiva contra el Clan del Golfo y su estrategia de “plan pistola” que se ha traducido en el asesinato de casi 30 policías y militares. La cúpula militar y de Policía junto a la ministra de Defensa Ana Catalina Cano, informó la captura de 123 integrantes de esta estructura narcotraficante en los últimos 20 días, entre ellos 10 cabecillas clave. “Esta ofensiva busca frenar el plan expansionista del “clan del Golfo” y avanzar hacia su desmantelamiento total”, dijo el almirante Francisco Cubides, comandante de las Fuerzas Militares de ese país. <https://www.infobae.com/colombia/2025/05/04/plan-pistola-autoridades-identificaron-a-10-presuntos-responsables-de-ataques-a-la-fuerza-publica-en-cordoba/>

Haití: Decenas de manifestantes marcharon por las colinas de la capital de Haití el pasado domingo 04 de mayo, exigiendo el fin de la persistente violencia de las pandillas mientras pedían la renuncia del primer ministro y del consejo presidencial de transición. Esta es la última protesta que refleja el creciente enojo y frustración por el aumento de la violencia mientras las pandillas intentan tomar el control total de Puerto Príncipe. La manifestación del pasado domingo 04 de mayo se produce un día después de que cientos de personas se reunieran en Puerto Príncipe para honrar a varios líderes comunitarios asesinados en los recientes y persistentes enfrentamientos con pandillas. <https://www.infobae.com/america/america-latina/2025/05/04/crece-el-descontento-social-por-la-violencia-de-las-pandillas-en-haiti-manifestantes-exigieron-un-nuevo-gobierno-y-mas-seguridad/>

América Latina: Un informe de Insight Crime señala que a pesar de las incautaciones récord de cocaína en los países de producción y de tránsito, llegaron a los mercados de consumo cantidades significativas de droga en 2024. En general, la producción de cocaína se disparó, y los traficantes exploraron nuevos mercados para aprovechar niveles de oferta sin precedentes. Las incautaciones récord se convirtieron en la norma en todo el mundo, pero es probable que estas múltiples toneladas decomisadas solo hicieran una pequeña mella en lo que se ha convertido en una de las industrias más lucrativas y violentas para el crimen organizado en América Latina. <https://insightcrime.org/es/noticias/balance-insight-crime-incautaciones-cocaina-2024/>

RADAR AMÉRICA LATINA- ESTADOS UNIDOS

México/Estados Unidos: El presidente Donald Trump ha confirmado que su homóloga mexicana, Claudia Sheinbaum, rechazó su propuesta de enviar a tropas de Estados Unidos hacia México para ayudar a frenar el tráfico ilegal de drogas. Según Trump la negativa se debe a que “le tiene miedo” a los poderosos carteles del país. Sheinbaum confirmó el día anterior que Trump la presionó durante una conversación telefónica el mes pasado para que aceptara un papel más importante del Ejército estadounidense en el combate contra los carteles del narcotráfico en México. Trump señaló que “ella tiene tanto miedo de los carteles que no puede caminar; esa es la razón”. *The Wall Street Journal* ha desvelado ahora que uno de los temas que tocaron los presidentes fue la propuesta estadounidense de que el Ejército entrara en México para “ayudar a luchar” contra el narcotráfico. “¿Y saben qué le dije? “No, presidente Trump”, explicó Sheinbaum. <https://elpais.com/mexico/2025-05-05/sheinbaum-sofoca-un-desencuentro-con-trump-ante-su-nuevo-amago-de-enviar-tropas-a-mexico-para-combatir-a-los-carteles-no-vale-la-pena.html>

Brasil/Estados Unidos: Lula y Donald Trump tuvieron su primer contacto a través del coordinador de sanciones de la Casa Blanca, David Gamble. Gamble tuvo reuniones planeadas con parlamentarios de derecha, así como reuniones en Cancillería y el Ministerio de Justicia. Mantuvo conversaciones con sectores de la oposición para evaluar si existen acciones en Brasil que, a juicio del gobierno de Trump, podrían restringir la libertad de expresión de periodistas y políticos opositores. También está prevista una visita al expresidente Jair Bolsonaro, según afirmó el diputado -con licencia- Eduardo Bolsonaro. <https://www.lapoliticaonline.com/internacionales/trump-manda-un-enviado-brasil-a-negociar-los-aranceles-con-lula/>

Venezuela/Argentina/Estados Unidos: El gobierno de Donald Trump confirmó su participación en el rescate de los cinco asilados en la Embajada de Argentina en Caracas. El secretario de Estado, Marco Rubio, calificó de “exitoso” el rescate de todos “los rehenes que se encontraban retenidos por el gobierno de Nicolás Maduro”. De acuerdo con sus declaraciones en redes sociales, el grupo se encuentran a salvo en territorio estadounidense. En su mensaje, Rubio calificó al gobierno de Maduro de “régimen ilegítimo” que ha “socavado las instituciones de Venezuela, ha violado los derechos humanos y ha puesto en peligro nuestra seguridad regional”. El presidente de Argentina, Javier Milei, agradeció a Estados Unidos y a quienes formaron parte de lo que describió como una “exitosa operación” que permitió que los cinco venezolanos asilados en la embajada de su país en Caracas fueron “extraídos” y trasladados a territorio estadounidense. <https://www.dw.com/es/eeuu-rescata-a-opositores-venezolanos-de-embajada/a-72458089>

República Dominicana/Estados Unidos: El presidente Luis Abinader y el secretario de Estado de los Estados Unidos, Marco Rubio, se reunieron el pasado miércoles 07 de mayo por segunda vez en un periodo de tres meses, en donde ambos líderes discutieron la situación en Haití y otros temas de interés común. En el encuentro, el presidente Abinader reiteró la urgencia de una mayor intervención internacional para enfrentar la crisis haitiana, enfatizando la necesidad de fortalecer el apoyo que evite detener el deterioro de la seguridad en el país vecino. Por su parte, el secretario Rubio destacó la importancia de una respuesta coordinada y solidaria de toda la comunidad internacional para abordar la crisis haitiana. https://listindiario.com/la-republica/20250507/luis-abinader-marco-rubio-debatieron-sobre-haiti-segunda-reunion_856773.html

Colombia/Estados Unidos: En medio de las crecientes tensiones diplomáticas entre Colombia y Estados Unidos, el presidente Gustavo Petro, anunció detalles sobre su próxima visita oficial a China y abordó la relación con el presidente Donald Trump. Durante un evento en el departamento de Boyacá, el mandatario destacó la importancia de diversificar las relaciones internacionales de Colombia y aseguró que, a pesar de las diferencias, mantiene una postura amistosa hacia el republicano. Según informó Petro el pasado 08 de mayo de 2025, su viaje a China incluirá esfuerzos para abrir nuevos mercados para productos colombianos, como el cacahuate, en regiones tan distantes como Pekín y París. El presidente busca que Colombia se una a la iniciativa de la Franja y la Ruta que promueve Pekín. <https://www.infobae.com/colombia/2025/05/09/petro-revelo-como-sera-la-relacion-con-estados-unidos-en-los-proximos-anos-somos-amigos-de-trump-si-quiere-si-me-va-a-insultar-no/>
